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社会万象

来电显示是亲朋好友、银行、购物平
台、公检法机构的电话，实际上竟是诈骗
分子冒充的。记者调查发现，虽然主管
部门多次开展清理整治，但网上依然有
改号软件出售。每一个电话都有固定的
号码，改号是如何实现的？

“改号”诈骗防不胜防

中国司法大数据研究院最新公布的
一份专题报告显示，2017年通过网络手段
进行诈骗的案件增幅显著，通过“改号软
件”进行诈骗的案件增幅超过两倍。

湖北省十堰市中级人民法院日前审
理了一起典型改号诈骗案件。诈骗嫌疑
人以“武汉市公安局陈警官”的名义打电
话给受害人，谎称其身份证被毒贩冒用
洗钱，要求被害人将银行账户资金转到
武汉市公安局指定账户，待核实后返
还。为骗取对方信任，嫌疑人还提出十
堰市本地“王涛警官”可为担保。其后，

“王涛警官”果真通过十堰当地“110”打
来电话。受害人因相信了手机显示的号
码而被骗13万元。

江苏省无锡市公安局反诈中心提供
的数据显示，今年上半年，无锡市发生通
讯网络类诈骗2242起，其中涉及使用改

号软件的共计362起。

暗访：改号软件在网上售卖

2016 年底，工信部曾开展清理整治
行动。经过整治，改号软件的销售有所
遏制，但在一些软件下载中心、论坛，记
者还是能发现踪影。

记者调查发现，一些改号软件的交
易者使用起了“暗语”，比如，把“1”写成

“逸”，“3”写成“散”，以此留下交易信息；
有的通过论坛发帖，隔一段时间又删除，
避免被警方追踪；还有的在即时通讯平
台发送动态消息，一旦有意愿者联系时，
又改用另一号码一对一交流。

记者通过网络搜索，在 QQ 上联系
到多位改号软件卖家。这些卖家在提出
报价的同时，还表示可以支付少许费用
进行测试。记者通过微信扫码，支付8元
钱后，一QQ名为“A呼正义使者”的卖家
为记者进行了测试。

记者发给卖家两个手机号，其中一
个是本人接听手机号，一个是随意编造
的手机号。不一会儿，对方就打来电话，
来电显示果真是记者编造的手机号，不
过号码前面多了一个“＋”。卖家告诉记
者，也可显示任意座机电话。

回拨电话可识别改号诈骗

改号软件是如何任意改号的？工信
部有关负责人解释称，改号软件实质是
一种非法经营的VOIP（网络电话）软件，
这些软件通过修改IP数据包的主叫信息
实现主叫号码的篡改。

工信部有关负责人说，改号电话进
入电话网的渠道主要有两种，一种是通
过VOIP媒体网关利用语音专线接入运
营商交换机，将改号IP电话送入电话网；
另一种是从境外运营商的网络通过国际
出入口局进入境内电话网，改号电话在
境外落地，送入我国际出入口局时，与正
常的电话没有任何区别，识别打击难度
大。

针对境外改号电话，工信部表示，今
年上半年，工信部已建立虚假“＋86”境
外改号电话拦截系统以及高风险号码比
对库，对境外改号电话进行拦截。

普通民众如何识别改号诈骗？无锡
市公安局给出了一个办法——回拨。如
对方是通过改号软件拨打的电话，按显
示的号码拨过去，对方是无法接听的。

“00”或“＋”开头的电话一律来自境外，
接听时要多加提防。 据新华社

上周六晚，浙江温州永嘉上塘工
农商餐厅门口，一个看起来只有三岁
的小女孩独自站在雨中淋雨。“这么
小的娃娃，咋一个人站在路边淋
雨？”怀疑小女孩是与家人走散了，
好心的市民马上拨打了“110”报警
求助，另一位市民则抱起小女孩躲到
屋檐下避雨，而后两人在屋檐下等待
警察及女孩家人来找。

与此同时，110指挥中心接警员
小潘立即核实地点并派给了上塘派出
所。接警后，上塘派出所出警将小女
孩接回了派出所。通过排查比对，民
警很快就联系上了孩子的妈妈，巧的
是女孩的妈妈竟是刚才接警派单的接
警员小潘。

据了解，因为要值夜班，小潘就
将三岁的女儿托付给了孩子奶奶照
看。当晚，奶奶要送家中大一点的孙
女去培训班学习，见风大雨大，就没
带上小孙女。

奶奶出门没多久，独自一人待在
家中的小孙女感到害怕，便冒雨出门
找奶奶，走到工农商餐厅门口附近被
好心人发现并报了警。最后，小女孩
被匆匆赶来的奶奶安全领回了家。

据《钱江晚报》

女童走失路人报警
恰巧孩子是接警员的

不用纸、不用笔，只用海边一片
沙滩；不需笔、不需墨，全需搏击海
浪的一双手。每当节假日，在青岛海
边沙滩上会显现一种独特的艺术作
品：沙滩堆字。这些用海沙堆出的汉
字，不仅融合了中国传统书法苍劲有
力的特点，还抒发了对家乡的赞美。

这些耗时数小时精心完成的作
品，由于没有使用任何凝固剂风干保
存，随着太阳的照射和海水潮涨潮
落，海沙自由散落融合沙滩回归于原
始。今年 68 岁的陈永立是原青岛市
重工业局的退休职工，他从八岁起跟
着母亲在青岛栈桥海边用沙堆字，至
今正好是第60个年头。

陈永立在海边用沙堆字平均每个
大字约需 45 分钟，四个大字约需两
个半小时。他通常早晨6点去海边游
泳到8点左右，然后在海边沙滩上用
沙堆字，10 点左右作品完成后才离
开，“这个时间也正是太阳厉害的时
候，正好可以避开强烈的太阳光。”
陈永立家里目前保存的近几年完成的
作品照片，已经有十多本大影集了，
60 年共用沙堆了多少个大字他自己
也数不清了。 据《半岛都市报》

青岛“大地艺术家”
在沙滩堆字60年

冒充亲友、银行、公检法的电话实施诈骗

揭秘来电显示改号是如何实现的

近日，一篇名为《离职能直接影响
中国登月的人才，只配待在国企底
层？》 的文章引发网友关注。文章称，
西安航天动力研究所科研人员张小平被
一家民营企业挖走，而他离职前任副主
任设计师职务，在我国火箭发动机研制
过程中担任“最关键的技术岗位”。文
章称，“据爆料，张小平的待遇是12万
一年，跳槽后年薪直接达到百万”。

这篇文章援引了西安航天动力研究
所就张小平离职发出的一份题为《张小
平参与我所型号研制情况》的公文，该
公文称：“张小平个人的离职对这四型
发动机的方案论证及研制工作均造成了
极大的影响”，“甚至在某种程度上会影
响到我国载人登月重大战略计划的论证
和策划工作”。

回应1 离职前必须进行脱密

9月27日晚，西安航天动力研究所
就张小平离职事件在其官方网站发表了
情况说明。该说明称，张小平2015年3
月起担任低温推进剂发动机型号副主任
设计师。

2018年3月，张小平向西安航天动
力研究所提出辞职申请。西安航天动力
研究所与张小平进行了多次沟通和挽
留，但其离职意向坚决，并在单位未批
准的情况下自行离所。

由于张小平为国家重要涉密人员，
根据保密法等规定，离职前必须在所内
非密岗位进行脱密，脱密期为两年。为
此，2018年4月，西安航天动力研究所
与张小平进行谈话，向其解读离职流程
及脱密期管理规定。但张小平仍然自行
离所，对保守国家秘密和单位技术秘密
带来了较大隐患。西安航天动力研究所
提起仲裁申请，要求张小平继续履行聘
用合同，按脱密期管理规定回所脱密。

回应2 文件措辞失当夸大贡献

研究所在说明中称，2018年9月17
日，根据律师意见，西安航天动力研究
所承办人向仲裁庭提交了《张小平参与
我所型号研制情况》材料。承办人因急
于达到让其回所脱密的目的，在材料中
措辞失当，夸大了其地位和作用。

西安航天动力研究所相关负责人接
受媒体采访时称，单位只是履行一个正常

的程序要求他回来脱密，因为国家保密规
定要求，要到其他单位就业必须脱密。

“但由于工作人员可能不太了解情
况，为了让他回来脱密，在文件措辞上
进行了渲染，夸大了他的个人贡献。然
后有人把这个文件晒出来了，由此引发
了这个事件。”该负责人说，张小平是
一个普通的设计师，并非真有这么大的
个人贡献，他的离职不会对研究工作造
成任何影响。 晚综

网传“他的离职影响中国登月”

研究所：离职存隐患 措辞有失当

一问：一起离职事件为何这么火
《离职能直接影响中国登月的人才，

只配待在国企底层》的公号文章让张小
平火了。记者调查发现，早在一周前，网
文所附文件已在在航天圈内流传。最早
的一篇，发布于9月21日下午，作者是一
位名叫“米迦勒”的网友。他声称，张小
平的情况属于职称和职务严重不等。他
表示类似张小平这样的科研人员，评上
研究员后如果不能进入行政管理口，“一
辈子就是在副主任级别上拿着低待遇，
因为技术被淘汰而淘汰。”

二问：张小平究竟是谁
记者通过查询中国知网，在一篇张

小平的论文的作者介绍中写道，张小平
出生于 1970 年，现年 48 岁，其研究领域
为液体火箭发动机系统。记者翻阅其多
篇论文发现，最迟在2001年，张小平就已
进入西安航天动力研究所工作。而在十
年前，他已成为高级工程师。

据了解，在离职前，张小平一直在原
单位从事低温发动机相关研制工作，主
要侧重论证、研发和理论计算等方面。
至于其年薪，知情人士表示绝不止12万。

记者在湖州日报相关报道中看到，
今年3月离职后，早在4月4日，张小平就
已作为蓝箭公司企业代表，在湖州办理
相关企业建设手续。目前，张小平已在
蓝箭企业内任职。

三问：张小平真有那么厉害吗
记者从张小平入职的蓝箭空间科技

有限公司了解到，张小平目前已入职，主
要在西安工作，网上流传张小平跳槽蓝
箭航天后年薪从12万涨到百万，不属实。

“其实不能用‘挖’这个词。我们也是
国家航天事业的一分子，是一个补充。”对
于张小平跳到蓝箭航天后的工作，27日蓝
箭航天CEO张昌武没有正面回应，他表
示其实中国航天已经有足够多的积累，不
会因一两个人就影响大的节奏。

四问：商业航天企业为何抢人
记者采访了任职于国内某民营卫星

企业的刘先生。他表示，现在航天科研
人员从科研院所流向民营航天企业的趋
势愈发明显。国家鼓励支持民用空间基
础设施发展，国内的商业航天企业如雨
后春笋般出现。他感觉跳槽后“更容易
出成果，成就感更多”。

四问“张小平离职事件”
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